

Antecedentes y Significados de la Invasión Rusa a Afganistán

Mayor ALFONSO E. ARTEAGA ARTEAGA
Mayor EDGAR GUTIERREZ CORTES

INTRODUCCION

Para comprender mejor un hecho de tanta trascendencia mundial como la invasión rusa a Afganistán es indispensable conocer sus antecedentes y tratar de hallar su verdadero significado. Surge entonces el interrogante ¿por qué constituye una amenaza para Occidente la invasión rusa a Afganistán?

Precisamente con este trabajo se pretende demostrar que este acto de fuerza es tan solo una etapa de las que integran un plan global de la URSS., en el cual el objetivo verdadero está representado por el dominio y control del Medio Oriente y el Océano Indico, como áreas de vital importancia y gran valor estratégico y económico que le permitirían obtener una ventaja definitiva respecto a Occidente y específicamente sobre los Estados Unidos, como potencia capitalista.

No se trata de demostrar teorías nuevas, puesto que el tema ha sido analizado por muchos críticos expertos, pero de todas maneras para mejor orientación del lector, es conveniente aclarar que nuestra investigación está orientada en el sentido de que se trata de una confirmación de la política expansionista de la Unión Soviética.

En razón a que en este trabajo no tiene objeto la investigación empírica, se realizó mediante una investigación bibliográfica.

1. RESUMEN GEOPOLITICO

1.1. *Afganistán.*

1.1.1. El *Almanaque Mundial* (1) se consideró una fuente apropiada para obtener datos geográficos actualizados, los cuales se resumen a continuación:

Afganistán es una República, con una extensión de 647.497 km², y una población aproximada de 15'108.000 habitantes de los cuales el 85% son nómadas y el 15% población urbana. La capital es Kabul y el idioma oficial es el Pushtu, la religión es la Islámica profesada por el 99% de la población. El país está ubicado entre dos regiones naturales asiáticas a saber: El Medio Oriente y la Región Central; limita al Norte con la URSS; al Nor-este con Cachemira y China, al este y Sur con Paquistán y al Occidente con Irán.

Como se puede apreciar la realidad geopolítica del país es desventajosa, ya que, es un estado de los denominados ciegos* por carecer de litorales, factor este que influye negativamente en su desarrollo; además es una Nación pequeña rodeada por Estados poderosos, que ven en ella una posibilidad de expansión; se une a lo anterior su posición central que le da el carácter de "la carretera central de Asia..." (2). Todos estos hechos han influido definitivamente para que su historia esté matizada de turbulencia.

(1) ALMANAQUE MUNDIAL. Naciones del mundo. Panamá. Ed. América, 1981 p. 254.

* En geopolítica se define como país ciego aquel que carece de costas marítimas.

(2) DEPARTMENT OF STATE Bulletin. Vol. 80. Number 2035. Traducción del autor del presente artículo. Washington. Feb. 1980. P. 65.

- 1.1.2. Para resaltar los principales acontecimientos históricos y políticos de la Nación afgana, es necesario partir de la base (como se vió en el párrafo anterior) que los factores geopolíticos han ejercido una marcada influencia como la muestra un artículo de Department of State Bulletin (3) de los EE.UU.:

En el año 328 antes de Cristo, fue invadido el territorio por Alejandro el Grande. En 652 por conquistadores árabes quienes impusieron la religión Islámica y en 1300 por Ghengis Khan. En 1747 fue constituido como Reino Libre por Ahmad Shah Durrani. Posteriormente a mediados del siglo XVII recibe la influencia Británica Convirtiéndose en un semiprotectorado, hasta que en 1919 obtiene su soberanía. En julio de 1973 época en que termina la hegemonía de la dinastía Zahir a causa de un golpe militar, asume el poder Mohamed Darud quien impone una nueva Constitución en la cual se proclama como República y el propio Darud como su Primer Presidente y Primer Ministro. Cinco años después Darud fue derrocado por un golpe Marxista en el cual juegan papel importante gran cantidad de oficiales jóvenes que con anterioridad habían sido reclutados. (Inmediatamente después se conocen las intenciones socialistas del gobierno implantado a partir de 1973, la mayoría de las tribus inician un movimiento de insurgencia, puesto que sus principios religiosos les impiden aceptar normas de tipo socialista). En abril de 1978 asume el gobierno el civil NURTARAKI, quien se declara abiertamente pro-soviético; pero la situación se forma incontrolable debido a la acción de los insurgentes, la economía

(3) Ibid, p.p. 65, 66.

se deteriora aceleradamente y los enfrentamientos entre los líderes políticos traen como consecuencia el derrocamiento y ajusticiamiento de Taraki junto con miembros de su familia el 16 de septiembre de 1979, entonces toma las riendas de la Nación Hafizullah Amin quien a su vez tres meses después es asesinado y reemplazado por Babrak Karmal, el cual prácticamente es impuesto por el Gobierno soviético que después invadió con sus tropas la Nación afgana. Prácticamente desde abril de 1978 Afganistán ha estado dominado por un régimen Marxista.

1.2. UNION SOVIETICA.

1.2.1. Nuevamente tomando como referencia el Almanaque Mundial (4) se insertan algunos datos básicos de geografía:

La URSS., es un Estado Euro-Asiático que comprende la mayor parte de Europa Oriental y Nor-Oriental, toda la región Septentrional de Asia y gran parte del Asia Central y Oriental (y algunas islas de la región insular Nor-Oriental). Tiene una área de 22'402.200 km², lo cual equivale a una sexta parte de las tierras del mundo incluyendo los mares Blanco y Azov. Su población se estima en 261'569.000 habitantes de los cuales el 69.9% es urbana. La capital es Moscú y sus gentes se expresan en varios idiomas siendo los más notables: Ruso, ucranio, bieloruso, uzbeko, turco-tártaro, cosaco, armenio, georgiano, retón, lituano, yiddish, moldaviano, kirquis y otros.

Limita al Norte, con el Océano Artico; al este con el Océano Pacífico; al Sur con

(4) ALMANAQUE MUNDIAL. Op. Cit. pp. 395, 396, 397.

Turquia, el Mar Caspio, Irán, Afganistán, China, Mongolia y Corea del Norte; al Oeste con el mar Báltico, Noruega, Finlandia, Polonia, Checoslovaquia, Hungría y Rumania.

Su territorio comprende cuatro regiones naturales: La Llanura o Meseta rusa, las Regiones del Cáucaso, la región Central y Siberia.

Si para el análisis geopolítico* de los datos anteriores nos remitimos al Manual de Geografía Política (5) podremos obtener el significado de la descripción geográfica anterior y más adelante estaremos en condiciones de formar nuestro propio juicio acerca de la política soviética.

Las categorías geográficas son puntos de vista que abarcan todo lo que se pueda decir de un área geográfica y son:

- La fisiografía o sea la que estudia los accidentes físicos.
- La extensión o sea la magnitud de la superficie.
- La situación o ubicación respecto a otras áreas.
- La forma o figura del Contorno.
- La riqueza, cantidad y clase de elementos minerales, vegetales, animales y humanos.
- El clima o sea el término medio y proceso de los fenómenos atmosféricos.

* LONDOÑO JULIO. Los fundamentos de la Geopolítica. Ed. Imprenta y Publicaciones de las Fuerzas Militares. Bogotá, 1978. La geopolítica es una ciencia nueva. Su esencia se reduce al estudio de las influencias que determinados factores geográficos ejercen sobre la política interna y externa de los pueblos.

(5) Manual de Geografía Política. Esdegue. Bogotá 1980 pp. 5, 8, 9.

Ahora bien, dentro de la fisiografía, concretándonos en lo relativo al mar se dice que es fuente de grandeza nacional y en relación a la importancia de los literales como factor del incremento del poder de un Estado, la tendencia a la amplitud y posesión de ellos (los literales) se ubica en tres casos típicos, de los cuales y para efectos de brevedad citaremos el que nos interesa y es aquel en el cual una Nación poderosa que poseyendo un amplio litoral, pero colocada entre dos mares, busca afanosamente la manera de convertirse en un país con frentes sobre dos mares opuestos.

En la situación anterior podemos ubicar la Unión Soviética pues ella encaja perfectamente en el caso citado, ya que, es bien conocido que por motivos de ensanchamiento de su comercio o por su espíritu expansionista y su interés imperialista, comprende que para alcanzar la hegemonía mundial, necesita tener salida a diferentes mares. Se podría pensar que Rusia tiene suficientes litorales, y en sentido estricto esto es real, pero es vital analizar el valor económico y estratégico de ellos, veamos pues, como en el Mar Negro tiene sólo dos trayectos; los litorales del Artico no son importantes debido a su alejamiento y soledad, por lo tanto necesita salir al Océano Indico.

1.3. EL MEDIO ORIENTE.

1.3.1. A pesar de que mucho se ha escrito sobre esta importante región del mundo, nos basaremos para su estudio en lo que nos dice el General Julio Londoño (6):

Es un área estratégica mundial difícil de fijar geográficamente, no obstante, se ha situado en una vasta extensión que atra-

(6) LONDOÑO JULIO, Op. Cit., pp. 163, 164.

viesa el Mediterráneo y continúa hasta Paquistán. Por lo general el Oriente se divide en tres zonas: Cercano, Lejano y Medio Oriente. El Cercano Oriente designa los países árabes que forman una cadena en las costas africanas del Mediterráneo; el Lejano Oriente, va desde el límite Oriental de la India hasta el Japón y entre ellos se establece una Zona de carácter geológico que separa las dos anteriores, esta área es la que los geólogos han denominado Medio Oriente.

Pero teniendo en cuenta la división hecha por algunos geógrafos en el sentido de que el próximo Oriente comprende desde Marruecos hasta la India, concluiríamos que el Medio Oriente tiene dos bases geopolíticas fundamentales: la situación (ubicación) y el petróleo.

- 1.3.2. La situación o ubicación del Medio Oriente es "excepcional" (7) puesto que es el área que une los tres Continentes del Viejo Mundo*, convirtiéndose en paso obligado y en donde todas las vías de comunicación —aéreas, terrestres y la mayoría de las marítimas— se cruzan. Dentro de este mismo concepto de ubicación, es necesario destacar que en cuanto a vías de comunicación marítimas la importancia estratégica estriba en que la Ruta que sigue el Mediterráneo, Mar Rojo y Océanos Indico, tiene tres canales vitales para el Comercio mundial: El de Gibraltar, para control de entrada y salida al Mediterráneo por el Oeste; el Canal de Suez, Columna Vertebral para la navegación hacia el Oeste de Europa y el Lejano Oriente y finalmente el estrecho que con el mar de Mármara en el Centro comunica al Mar Negro con el Mediterráneo (única salida rusa al Mediterráneo).

(7) LONDOÑO JULIO. Op. Cit., p. 164.

* Viejo Mundo: Europa, Asia y Africa.

1.3.3. En lo que hace referencia al petróleo, apareció en 1910 en Irán, después se siguió explorando y fueron apareciendo yacimientos en todos los países árabes (la mayoría) hasta convertirse esta área en la primera productora mundial. Paralelamente fue cobrando importancia como la materia prima por excelencia para la producción de energía, hasta llegar a convertirse en la base de la fuerza industrial, pasando de simple generador de energía a materia prima de valor estratégico. Como la industria europea depende del petróleo del Medio Oriente esta región ha sido llamada el "motor de Europa" (8).

1.3.4. Las anteriores bases geopolíticas* - Ubicación y petróleo le dan un infinito valor estratégico a nivel mundial. El Medio Oriente se ha convertido en la aspiración de todo Estado que se considere potencia, particularmente los Estados Unidos, y la URSS., los cuales ven en el dominio de esa zona, el factor definitivo para obtener un predominio mundial perfectamente definido.

1.4. EL OCEANO INDICO.

1.4.1. Para entender el valor estratégico del Océano Indico es necesario hacer referencia a algunos conceptos geopolíticos considerados en el Manual de Geografía Política (9) el cual nos dice:

Si observamos el tráfico marítimo mundial podemos deducir que los barcos siguen rutas perfectamente definidas, formando las corrientes comerciales. Pero esto no es producto del azar, sino que obedece a diferentes causas como la necesidad de recorridos cortos, ubicación de las materias primas, la forma de los continentes, ubicación de

(8) LONDOÑO JULIO. Op. Cit., p. 166.

* Confer. P. 11 de este Artículo.

(9) MANUAL DE GEOGRAFIA POLITICA. Op. Cit., 18.

las islas como puntos de abastecimientos y la necesidad de seguridad. Como consecuencia de estos factores se han establecido nueve líneas fundamentales de navegación, contando entre ellas como de vital importancia comercial por su volumen de carga, la que partiendo del Canal de la Mancha, sigue por el Mediterráneo, utiliza el Canal de Suez, continúa por el mar Rojo, sale al Indico y siguen al Oriente, ensanchándose frente a Somalia con la que viene bordeando el Continente africano desde el mismo punto de partida de la anterior.

- 1.4.2. Por simple observación nos damos cuenta que el Océano Indico bordea el Sur del Continente Asiático y las costas orientales del continente africano; ya vimos como el Medio Oriente es una Región estratégica mundial, así mismo podemos afirmar del Continente africano que constituye una despensa de materia prima para Europa y por lo tanto una preocupación para los países occidentales, en el sentido de que el flujo de suministro de esas materias primas sea permanente.

2. PROYECCIONES DE LA URSS A TRAVES DE AFGANISTAN

2.1. ANTECEDENTES DE LA INVASION.

- 2.1.1. Nos parece indicado citar como antecedente a la invasión soviética, el hecho, de que en los años 1921 y 1931 ya habían sido firmados tratados entre el agresor y el agredido, los cuales se basaban en relaciones de buenos vecinos. La revista Survival(10) tiene transcrito el último tratado firmado por las dos Naciones del cual se resume:

(10) THE INTERNATIONAL INSTITUTE FOR STRATEGIA STUDIES. Revista Survival. Volumen XXI. Number 2. Traducción hecha por el autor del Artículo. London. Ed. Publications Department. 1155. March/Abril 1979. pp. 92, 93.

El 5 de diciembre de 1978 en Moscú los presidentes de Rusia y Afganistán Brezhnev y Tarak, respectivamente, expresando la firme determinación de mantener la paz y la seguridad en Asia y en todo el mundo y como contribución a ello y al desarrollo de las relaciones entre otros Estados, firman un tratado de amistad, buenos vecinos y cooperación. Este tratado consta de trece (13) Artículos los cuales en forma general y básicamente hacen referencia a alcanzar las metas de desarrollo, respeto a la soberanía nacional, integridad territorial y la no interferencia en asuntos internos. También estipula que la URSS respeta la posición de no alineamiento adoptada por Afganistán y ésta a su vez respeta la política de paz formulada por Rusia. Por último se fijó un tiempo de vigencia de veinte (20) años.

2.1.2. Como podemos apreciar este tratado se firma en una época* en que el país afgano se encontraba convulsionado por los movimientos insurgentes que se habían originado a raíz de la imposición de Principios Socialistas a partir de 1973 y como reacción del pueblo que veía en ese cambio una amenaza a sus principios religiosos. El desorden interno trajo consigo el desmoronamiento económico y moral, el enfrentamiento de líderes políticos y otros hechos; este ambiente interno ofreció las condiciones ideales para la intervención soviética cuyo comienzo está caracterizado en la firma de este Tratado hasta culminar con la ocupación del territorio afgano por parte de tropas rusas el 27 de diciembre de 1979.

* Confer. p. 9 supra.

2.2. PROYECCIONES SOVIETICAS.

2.2.1. En ningún momento la URSS, ha tratado de ocultar su política expansionista y como fenómeno geopolítico ya fue tratado someramente en este Artículo** pero vale la pena complementarlo con informaciones completas, y para ello hacemos referencia a lo expuesto por el Co. Luis Rodríguez R. (11):

Los objetivos nacionales de la URSS continuamente pregonados por Brezhnev son:

Crear condiciones para el desarrollo del socialismo.

Fomentar la ciudad socialista.

Apoyar las guerras de liberación nacional.

Establecer una coexistencia pacífica en los países capitalistas repulsar al imperialismo.

Eliminar la presencia de los Estados Unidos de su periferia.

Establecer hegemonía en su periferia.

Evitar la guerra nuclear.

Haciendo un análisis muy sucinto de estos objetivos podemos ver claramente el espíritu expansionista reflejando en ellos, y no solamente de ideología sino, y primordialmente, del territorio ruso a como de lugar. Está así mismo, perfectamente definida la estrategia de pregonar que todas las acciones de cualquier índole —militares-sicológicas-diplomáticas— por parte de la URSS son justificadas porque buscan la consolidación de la paz mundial.

2.2.2. En relación con las pretensiones en el Océano Indico es conveniente ante todo, revisar el origen de la importancia de esa zona, y tenemos que con-

** Confer. pp. 11-12.

(11) RODRIGUEZ LUIS. Revista Ejército. La encrucijada en Afganistán. Nº 68, Bogotá 1980. pp. 244, 245.

cluir que se debió al abandono de la Gran Bretaña de sus posesiones, lo cual creó un vacío de poder que inmediatamente Rusia quiso llenar. Sobre ello Leandro Rubio García (12) nos dice:

La acción soviética para llenar el vacío en el Indico, consiste en un complejo de problemas con tres puntos principales:

Primero. Una estrategia global que tiene un objetivo máximo el cual es asegurar la mayor protección a las mejores oportunidades para obtener lo propuesto sin enfrentamientos directos o para atender un conflicto armado con China.

Segundo. Crear una infraestructura y las condiciones para abordar sus rivales en una confrontación que es a la vez política, económica y militar. Esta infraestructura en el Indico se determina por los siguientes parámetros: Empuje de la Rusia Soviética en el Mediterráneo y en la Región del Golfo Pérsico, intensificación de la actividad diplomática en el conjunto de la Región del Océano Indico, consolidación de un poderoso instrumento estratégico político y el derecho al uso de una serie de puntos y bases militares y puntos marítimos de apoyo como el de Aden, Bassora en Frank en el fondo del Golfo Pérsico, el establecimiento de boyas para anclaje de sus buques de guerra, y

Tercero. Obrar con prudencia valiéndose de la predicación de la paz en la Conferencia de Helsinki de 1975 para continuar concentrado en las fronteras de Europa Occidental el Ejército más poderoso de la historia y por último considera que la conquista soviética de Europa tiene lugar por el Africa.

- 2.2.3. Las inquietudes Occidentales ante la presión soviética en el Mediterráneo, Golfo Árabe y en el Indico se puede sintetizar así:

(12) RUBIO GARCIA LEANDRO. Revista de Política Internacional. La actualidad del Océano Indico. Ed. Centro de Estudios Constitucionales. España. 1979. P. P.

- 2.2.3.1. La OTAN en su XXI Asamblea Anual en octubre de 1975 manifestó: "Recientes acontecimientos han confirmado que podría nacer amenazas contra la Seguridad de la Alianza fuera de la zona del tratado del Atlántico Norte: El Océano Indico, el Atlántico Sur y naturalmente el Oriente Medio..." (13).
- 2.2.3.2. "La cuestión decisiva: La dependencia de Europa del petróleo Medio-Oriental. Es decir, importancia de la Ruta Mediterránea y de la Ruta del Océano Indico para la Europa Occidental. Y, por ende, importancia de la estabilidad en las regiones pertenecientes a esas dos cuencas comunicantes" (14).
- 2.2.3.3. Respecto a la confusión de los dirigentes euro-comunistas en la verdadera interpretación de la invasión a Afganistán por parte de los rusos al señor Milovan Djilas* aclara: "El propósito de la expansión soviética no es tanto la subyugación de las tribus afganas como el control del petróleo del Medio Oriente y una salida al Océano Indico para dominar a Europa" (15).

(13) Ibid. p. 67.

(14) Ibid. p. 68.

* DJILAS, MILOVAN, expresidentes de Yugoslavia.

(15) DJILAS, MILOVAN. Confusiones acerca de Afganistán. Lecturas Dominicales. Suplemento del periódico El Tiempo. Bogotá. Noviembre 30/80.

3. CONCLUSIONES

- 3.1. En la invasión rusa a Afganistán se aprecia el cumplimiento inexorable de las leyes geopolíticas; además se tipifica una conducta soviética para alcanzar sus objetivos, consistente en aplicar la fuerza en primer lugar y después justificarse con intensas acciones diplomáticas ante organizaciones internacionales.
- 3.2. El Medio Oriente y el Océano Indico son puntos claves por su valor estratégico y constituyen la aspiración central de la Unión Soviética, como objetivos decisivos para lograr el dominio de Europa.
- 3.3. La estrategia soviética se basa en la expansión de su influencia mediante el forjamiento de una infraestructura que le permita disuadir a sus oponentes de cualquier acción bélica y, si ella se presenta, contar con los medios que le garanticen el éxito.
- 3.4. Esta investigación no es completa, ya que no se trató nada referente al papel que desempeña la república china en la política mundial, como tercera potencia.

BIBLIOGRAFIA

LONDOÑO, Julio. Los fundamentos de la Geopolítica. Bogotá, Imprenta y Publicaciones de las Fuerzas Militares, 1978. 200 p.

MANUAL EJC-32500. Fundamentos de la Geografía Política. Bogotá, Escuela Superior de Guerra, 1980, 79 p.

REVISTAS

ALMANAQUE MUNDIAL. Naciones del Mundo. (Panamá): 254, 395, 397, 1981.

DEPARTMENT OF STATE Bulletin. Background on Afghanistan. (EE. UU.), 80 (2035): 65-66, febrero 1980.

RODRIGUEZ, Luis. "La encrucijada en Afganistán". Revista del Ejército. (Bogotá), (68): 234-248, julio, agosto, septiembre 1980.

RUBIO, García Leandro. "La actualidad del Océano Indico". Revista de Política Internacional (España). (161): 63-78, enero, febrero, 1979.

THE INTERNATIONAL, INSTITUTE FOR STRATEGIC STUDIES. Some Relations with Afganistán. Revista Survival. (London) 21 (2): 92-93, Abril 1979.

PERIODICOS

DJILAS, Milovan. "Confusiones acerca de Afganistán". Lecturas Dominicales de El Tiempo. Bogotá, noviembre 30 de 1980.